

CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

RAPPORT DE COURSE

Date	: 31 août 2023
Chef de course	: Roland Pilet
Titre	: Cabane de la Tsa
Parcours	: Arolla-Cabane de la Tsa-Arolla
Auteur GPS et tracé	: Dominique Farine
Auteur rapport	: Werner Haefliger
Photographe	: Dominique Farine

Avec à la clé un voyage de près de trois heures, 11 Jeudistes se sont rendu compte qu'Arolla est une destination vraiment lointaine sise au fin fond du Val d'Hérens mais qui mérite amplement le déplacement.

À Arolla en effet, tout est préservé, calme et propice à un séjour inoubliable dans la nature, parfois hors du temps comme l'offre l'étonnant hôtel de charme Kurhaus datant de 1896: <https://www.grandhotelkurhaus.com>.

En ce dernier jeudi d'août, l'ambiance est anglophone dans le car postal qui emmène un groupe de sujets retraités de sa Gracieuse Majesté à Arolla, destination prisée des insulaires britanniques pendant la première moitié du XXe siècle. D'ailleurs, une chapelle anglicane est enfouie dans la belle forêt de mélèzes de la station.

C'est une autre chapelle qui accueille les Jeudistes: celle dédiée à Notre-Dame des Neiges. Cette dernière a sans doute été bienveillante en soufflant la neige – tombée en début de semaine – hors du tracé de la course.

En parlant de tracé de la course, le chef Roland Pilet présente un parcours de difficulté T2.... Mais les avis des dix autres Jeudistes sont un peu plus contrastés à l'arrivée et la classent parmi le trio des courses plus exigeantes de l'année avec celles de la Pointe de Bellevue et de l'A Vieille. Pas de doute, de niveau TSA = Très Sévère Ascension...

Point de départ: Les Magines (1'985m d'altitude) dans un décor juste majestueux fait de sommets fraîchement saupoudrés d'une généreuse et immaculée couche de première neige pré-automnale.

Tout commence par la traversée de la Borgne d'Arolla au débit relativement sage et une mise en jambes à travers une agréable forêt de mélèzes pour atteindre la clairière de Plache (2'050m d'altitude) avant une nouvelle traversée sylvestre peuplée d'espèces d'arbres feuillus qui - réchauffement climatique aidant - ont grimpé de quelques centaines de mètres en altitude. Étonnant et inquiétant bien sûr tout comme la vue des imposantes moraines de glaciers.

Une cabane aux couleurs argentines

Et tout à coup, après avoir franchi la barre des 2'300m d'altitude, changement complet de décor: c'est le vide de l'espace de La Tsa avec une foule de petits sapins et une végétation herbeuse garnie de nombreuses trainées de neige formant une palette élégante de couleurs vert/blanc/gris.

Mais le chemin reste escarpé et la Cabane de la Tsa (2'605m d'altitude) se mérite! Et souvent, elle semble si proche puis si lointaine à la fois.

Surprise à l'arrivée: pas de gardienne mais un trio de sympathiques jeunes Argentins qui nous accueille avec enthousiasme. ¡Ole!

Si la soupe réunit tous les suffrages, la croûte au fromage à la mode latino-américaine un peu moins, avec un pain imbibé de vin rouge!

Mais l'essentiel n'est-il pas d'égrainer un beau moment de partage dans cette cabane un peu vieillotte mais porteuse d'un romantisme d'un autre temps.

Alors que Denis Chapuis, Fafar et Christian Felley décident de filer à l'anglaise pour une rentrée moins tardive, les autres membres du groupe rejoignent Arolla en prenant leur temps et en admirant le sublime décor montagnard d'Arolla.

Au final au «Restaurant du Pigne», Elvio Alloï nous convie à partager sa Petite Arvine favorite: «Les Effeuilleuses» de Brétisey et Albrecht. Un pur régal!

Toutes les bonnes choses ayant une fin, c'est à plus de 17h.30 que nous embarquons dans le car postal dont le chauffeur nous lance: «Pas de contrôle de billets, le plus important est que vous embarquiez le plus vite possible car je suis en retard!»

Un trio de grands mercis!

Un premier merci à Roland Pilet pour nous avoir offert cette magnifique course qu'il n'aura pu mener à terme, ayant accompagné l'un d'entre nous contraint de rebrousser chemin avant terme.

Un deuxième merci à Dominique Farine qui nous livre une sélection de photos de haute altitude qualitative et créative.

Et un troisième merci à Elvio Alloï pour sa générosité lors de l'un des moments de la journée le plus apprécié.

Werner Haefliger

Photos de Dominique Farine:

<https://www.mycloud.ch/l/P0072325368E31F8AAFA5094988CEC63E59AE5E9737ACD32E4764E0DE95B56508>

Carte de parcours:

<https://map.schweizmobil.ch/?lang=fr&land=wanderland&route=all&bgLayer=pk&resolution=2.4&E=2604195&N=1096923&photos=yes&logo=yes&season=summer&detours=yes&layers=Wanderland%2CStation&trackId=1840541858>

Relevé établi par Dominique Farine:

2023-08-31-Cabane de la Tsa-Gr A

Récapitulatif dist:		Temps:		Vitesses:		Altitudes:	
Distance:	8.31 km	Temps écoulé:	6:00:00	vit.moy/temps tot:	1.4 km/h	minimale	1967 m
Ascension	763 m	temps de dépl.:	3:40:00	vit.moy/temps Dépl.:	2.3 km/h	maximale	2605 m
descente	724 m	temps d'arrêt:	2:20:00	moy montée & descente	406 m/h	pente moy.mont.&desc.	17.9%

% pente de montée = 22%